

Zar vs. Bolschewik

Einen Herrscher in Russland bezeichnete man von 1547 bis 1917 als Zaren. Der Titel **Zar** beruht auf der mittlerrussischen Bezeichnung царь (car'), der altrussische цѣсарь (c'sar'/cesar') = „oströmischer, byzantinischer Kaiser“ vorausgeht und auf lateinisches „Caesar“ zurückgeht.



Ein **Bolschewik** war ein Mitglied der Kommunistischen Partei der Sowjetunion. Das Wort leitet sich von der unregelmäßigen Komparativform „больше“ (bol'sche) = ‚größer, mehr‘ ab und bezeichnet somit eigentlich einen „Anhänger der Mehrheit“. Das Gegenteil waren die Menschewiken, die Mitglieder der Gruppe in der Sozialdemokratischen Arbeiterpartei Russlands, die in der Minderheit blieb, abgeleitet von меньше (men'she) = ‚weniger‘.

Quellen für die Wortanalysen:

Müller, Klaus. Slawisches im deutschen Wortschatz. Lehn- und Fremdwörter aus einem Jahrtausend. Berlin: Volk und Wissen, 1995.

Bildnachweis:

http://images.google.at/imgres?imgurl=http://www.heiligenlexikon.de/Fotos/Nikolaus_II.jpg&imgrefurl=http://www.heiligenlexikon.de/BiographienN/Nikolaus_II_Alexandrowitsch.html&h=469&w=377&sz=47&hl=de&start=1&tbnid=jujrv2EPf3R6LM:&tbnh=128&tbnw=103&prev=/images%3Fq%3Dnikolaus%2BII%2Bfamilie%26gbv%3D2%26ndsp%3D20%26hl%3Dde%26sa%3DN (13.8.2008)

Das Bild zeigt Zar Nikolaus II mit seiner Frau und seinen fünf Kindern.

Für Inhalt und Layout dieser Worterklärungen verantwortlich: Mag. Wolfgang Steinhauser
Ergänzende oder neuere wissenschaftliche Erkenntnisse zu diesem Begriff werden gerne in der Bibliothek entgegengenommen.